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行程的最后一站，是宁波
东方电缆未来工厂。作为全球
海缆竞争力十强企业，东方电
缆专注于高端海洋能源装备的
研发制造。外宾们参观了数字
化展示中心、高压海缆分厂、
检测中心及该公司自有的 20000
吨级码头。

“ 这 里 的 生 产 规 模 很 大 ，
产品种类丰富，生产线先进，
这 些 都 是 我 们 需 要 努 力 追 赶
的目标。”乌兹别克斯坦丝路
能 源 规 划 工 程 咨 询 公 司 总 经
理 阿 克 马 尔 洪 · 哈 吉 哈 诺 夫
说。

此次紧凑而充实的参观，
为参加上海合作组织能源部长
会的代表们打开了一个了解中
国在智能制造、绿色港口和海

洋新能源领域成就的窗口。参
观中，大部分嘉宾是首次来到
宁波，而宁波也不负众望，给
他们留下了深刻的印象。

“很高兴，我发现了中国
又一个充满活力的城市。宁波
是一座美丽的城市，这里的人
民友善，自然环境优美。”阿
尔纳对宁波赞不绝口。

“宁波既有高科技的现代
化 工 厂 ， 又 有 美 丽 的 湖 泊 河
流，既宁静优美又充满发展机
遇，真是一个宜居宜业的理想
之地。”努尔凯耶娃对宁波印
象深刻。

“中国，特别是宁波，应
该积极分享这些成功经验，帮
助更多国家实现可持续发展目
标。”扎纳特说。

前日，宁波市消防救援支队在象山县松兰山南沙滩开展舟艇驾驶员
复训工作，首次将传统静水训练转向复杂海岸环境，全面提升消防队伍
防汛防台应急救援硬实力。据介绍，海岸环境存在暗流、礁石和动态风
浪，与静水训练差异显著，此次依托真实海域开展想定作业，使队员在
实战环境中磨砺技术，为防汛防台救援打下坚实基础。

（徐能 朱磊/文 象山县消防救援大队供图）

消防救援海岸练兵
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记者 金 鹭

外宾们首站来到吉利控股集团旗
下的极氪梅山智慧工厂。

走进总装车间，智能化生产场景
令人目不暇接：智能小车沿着预设轨
道快速穿梭，将各类配件精准无误地
运送至指定位置；工业机器人伸出灵
活的机械臂，凭借先进的视觉识别技
术，迅速抓取零部件，精准定位后快
速完成安装⋯⋯

“工厂规模之大、自动化程度之高
都令人赞叹。”科威特驻华大使馆副馆
长兼参赞亚伯拉罕·阿尔纳在参观过
程中频频驻足。

当他看到自动驾驶系统和智能化
生产线时，特别指出：“创新让极氪和
整个电动汽车行业的未来充满光明。”

阿 尔 纳 回 忆 道 ， 他 刚 到 中 国 时 ，
就被电动汽车的普及程度所震撼。“确
实，我们需要更多电动汽车来应对气
候变化，同时这也为消费者提供更多
选择。”他强调，发展新能源汽车对环
境保护具有重要意义。

与阿尔纳持同样观点的还有哈萨
克斯坦 Grata 国际律师事务所管理合伙
人古丽努尔·努尔凯耶娃。

“来中国工作后，我已经将两辆油
车换成新能源汽车了！”参观间隙，她
与记者聊起了对中国汽车制造业新能
源转型的看法。

“如果你想改变世界，就要从自身
做起。改用电动汽车，这是我们每个
人都能为减少污染作出的贡献。”她
说。

极氪梅山智慧工厂

大片光伏发电板在阳光照
耀下熠熠生辉，海风吹拂下风
机的巨大叶片缓缓转动⋯⋯

这是外宾们在宁波舟山港
梅山港区看到的场景。近期，
该港区全面建成投用了省内首
个港口分散式风电、光伏、储
能、微网一体化示范项目，推
动港口综合能耗和碳排放强度
持续下降。

“最令我惊叹的是智能化
的能源管理方式。”哈萨克斯
坦国家石油天然气公司数字发
展司司长扎赫梅托娃·扎纳特
说 ， 从 发 电 端 到 电 网 负 荷 管
理，再到储能系统的实时数据
监控，宁波构建了一套完整的
智慧能源体系。“这种能够优
化能源生产与消费的全流程智
能化管理，是实现可持续发展
的关键。”

在她看来，宁波在智慧能
源管理和绿色基础设施建设方
面的创新实践，值得各国学习
借鉴。

“这就是我心目中的绿色
港口！”哈萨克斯坦国家石油
天然气公 司 碳 中 和 事 业 部 负
责 人 阿 赫 梅 托 娃 · 乌 尔 詹 ·
图 列 格 诺 夫 娜 表 示 ， 这 是 她
第 一 次 走 进 港 口 ， 感 到 十 分
震撼，“从传统港口向绿色港
口 的 转 型 ， 宁 波 做 出 了 完 美
示范”。作为环保主义者，她
特 别 关 注 港 口 的 碳 减 排 数
据：“看到你们实现碳中和的
具体路径和数据，这太令人振
奋了。港口业在碳减排方面大
有可为。”

努尔凯耶娃则表示，宁波
舟山港是碳中和政策落地的真
实范例。

宁波舟山港梅山港区

宁波东方电缆未来工厂

制造业和港口是宁波
的两张“王牌”。它们给上
海合作组织成员国与会人
士带来怎样的惊喜？

昨日，作为
上海合作组织能源
部长会的重要内容
之一，来自哈萨克斯
坦、俄罗斯、乌兹别克
斯坦、科威特等国家的嘉
宾深入极氪梅山智慧工
厂、宁波舟山港梅山港区
和宁波东方电缆股份有限
公司参观考察，感受宁波
在新能源应用与绿色发展
领域的成果。

外宾参观极氪梅山
智慧工厂。（许天长 摄）

本报讯 （记 者金宇涵） 昨
日，宁波银企版权质押融资对接
会活动成功举行。金融机构和 40
余家来自版权、文创、软件和信
息产业相关企业齐聚，探讨如何
点“识”成“金”，更好利用著作
权 （版权） 缓解融资难问题，“唤
醒”企业的“沉睡资产”。

今年 3 月，国家金融监督管
理总局、国家知识产权局、国家
版权局三部门公布 《知识产权金
融生态综合试点工作方案》，宁波
成为全国首批知识产权金融生态
综合试点地区之一。据宁波金融
监管局数据，2024 年宁波市办理
知识产权质押融资项目 1391 笔，
惠 及 企 业 1302 家 。 截 至 今 年 3
月，宁波市知识产权质押贷款余
额 182.3 亿 元 ， 同 比 增 长 近
36%；存量贷款户数 952 户，同比
增长超 50%，居全国前列。

版权是知识产权的重要组成
部分。近年来，宁波在做好版权
登记等基础工作的前提下，推动
版权产业高质量发展，积极探索
并 开 拓 了 版 权 质 押 融 资 的 新 模
式。“版权质押融资，为文化创
意、科技创新型企业打开了全新
的融资大门，让我们企业获得了

真金白银的好处。”享受到版权质
押融资红利的宁波萌恒抽纱有限
公司代表崔纡感慨道。

据悉，2023 年 4 月，萌恒抽
纱与杭州银行宁波分行成功签约
宁波首单纯版权质押融资业务，
凭借 10 张自有版权设计图，获得
了 2000 万元融资。企业拿到这笔
资金后，用于 3 个创新设计项目
的研发，助力技术创新和产品升
级。

连续三年，萌恒抽纱以自有
版权获得银行每年 2000 万元的融
资贷款。“希望我们的实践能为行
业提供参考，让更多企业从版权持
有者转变为版权运营者，形成‘版
权创造—融资—再创新’的良性循
环。”崔纡说。

近来，版权质押融资在宁波
不断落地。今年上半年，浙江云
校家网络科技有限公司与中国建
设银行余姚支行签约，以 32 件计
算机软件著作权为质押物，获得
500 万元贷款；宁波中科光学有
限公司以 3 件计算机软件著作权
为质押物，获得 1000 万元贷款。

“根据试点要求，我市已结合
工作实际，在宁波市版权协会开
通了版权质押融资办理的绿色通
道，协调对接银行、企业的版权
作品和中国版权保护中心的版权
质押融资业务，助推我市版权产
业的融资赋能。”市委宣传部出版
和版权处相关负责人说。

点“识”可以成“金”

企业凭10张设计图
获2000万元融资

“两优一先”风采录

【人物名片】
邱晓亮，慈溪市浒山街道金

山社区党委书记、居委会主任。
曾获评宁波市社会工作领军人
才、宁波市百佳社会组织负责
人、慈溪市生态建设先进个人、
慈溪市反诈之星。

危旧房拆迁征收跑出“加速
度”，老小区通了燃气管道，有人
定期清扫楼道里的垃圾，停车变
得规范有序⋯⋯提起这些，市优
秀 共 产 党 员 邱 晓 亮 心 里 美 滋 滋
的。今年，是邱晓亮在金山社区
工作的第十个年头。

自担任社区党委书记以来，
邱晓亮始终将党建工作作为引领
社区发展的“红色引擎”，以“脑
力谋事、眼力辨题、听力察情”
的 思 路 ， 让 斑 驳 旧 小 区 蜕 变 为

“幸福苑”。
基层工作连着民生，更连着

民心。要赢得群众认可，靠的就
是 为 百 姓 解 难 题 、 办 实 事 。 平
时，邱晓亮很少待在办公室，他
总在外面跑，直面百姓、倾听需
求、发现问题。

金 山 社 区 位 于 慈 溪 中 心 城
区，老旧小区较多，刚上任党委
书记时，邱晓亮就遇上了危旧房
拆迁“老大难”问题。

“这是关系老百姓安居的大
事 ， 一 定 要 把 事 情 办 好 、 办 漂
亮。”邱晓亮召集党员、居民代表开
现场会，动员大家把政策讲透彻，
让广大居民充分了解其中利弊。

随后，邱晓亮和大家跑进一
幢又一幢楼，敲开一户又一户家
门，仅用 11 天，就让大部分居民
同意签约。

针对城市社区没有自我“造
血”功能，2023 年，邱晓亮创立
慈溪市首家“强社公司”，盘活闲
置资源，引入洗车场、充电桩等
多个营收项目，截至目前，创造
营收 88 万余元。

社区有了钱，大大提升了服
务能力。去年底，解决了困扰金
山路小区 890 余户居民几十年的
安装燃气管道问题，并为老小区
255 个楼道 1500 余户开展屋顶清
理，仅这两项投入达 10 余万元。

“强社公司”赚来的钱反哺社
区，急难愁盼问题解决了，居民

“气顺”了，原来的各种“心结”
打开了。大家主动上交卫生费、参
与志愿活动⋯⋯社区越来越和谐，
老百姓竖起大拇指称赞“交关好”。

邱晓亮感慨，社区工作说难
也不难，关键是心里要惦记着老
百姓，把他们的事情办好。

宁波市优秀共产党员邱晓亮：

把百姓放在心上
记 者 徐丽敏
通讯员 叶 青 王建峰
浒山街道供图

宁波舟山港梅山港区风电。（许天长 摄）

记者 赵煜

“很遗憾我不能现在就将这
一模式带回我的国家。但在整体
服务管理完善后，我们期待这一
模式在全球复制。”上海合作组
织秘书处副秘书长索海尔·汗在
考察宁波市海曙区龙观乡李岙村
时说。

昨日，索海尔·汗一行来到
全国首个光伏建筑一体化光伏村
李岙村进行实地考察，深入了解
当地百姓如何“晒着太阳奔共
富”。

放眼望去，362 户村民的屋
顶上，深蓝色光伏板正熠熠生
辉。低碳咖啡屋依靠屋顶光伏
板与储能柜供电；田间的光伏
智慧蜂箱自动监测环境；村里的
光伏感应花伞通过红外线感应信
号⋯⋯

考察中，安全是索海尔·汗
提出的首要问题。

“我们通常直接在屋顶上安
装光伏板，这对房屋维护和安全
都提出了考验。但这里，特殊的
光伏瓦将太阳能电池板和屋顶有
效整合，技术优势和美观度令我
印象深刻。”索海尔·汗说。

不仅如此，这一技术优势正
转化为实实在在的经济红利。

自 2014 年整村推进光伏建
筑一体化模式以来，李岙村年发
电量约 60 万千瓦时，每年能够

为 村 集 体 带 来 50 万 元 的 收 益 ，
所有收益由全体村民共享。

宁波光年淞盛能源集团为这
个光伏村提供整体解决方案。

“南亚国家日照充分，自然
禀赋好，但多停留在组装产品来
建 设 电 站 的 初 级 阶 段 。 目 前 ，
我 们 正 致 力 光 伏 基 站 一 体 化 ，
拓展农光互补、渔光互补等丰
富应用场景。”宁波光年淞盛能
源集团董事长周松成介绍，公
司正考虑在当地设立机构，利用
天然阳光切实解决当地民众的供
电难题。

同行的巴基斯坦电力规划与
检测公司总经理图法伊尔·艾哈
迈德·谢赫对李岙村的发展赞叹
不已：“巴基斯坦属于弱电网区
域，我们希望能复制这种可持续
的发展模式，既解决供电问题，
又能为国家电网出一份力。”

以 龙 观 乡 的 成 功 实 践 为 基
础，宁波光年打造了中国光伏村
数字化共富平台，将先进的光伏
技术、成熟的产品方案、共建共
享的理念推广至更多国家和地
区，尤其为发展中国家的乡村提
供可感知、可复制、可推广的可
持续发展路径。

正如索海尔·汗所言：“我
为能源部长会议而来。但今天，
我看到了理念落地的生动实践，
这才是我们完成文书工作后的核
心任务。”

上合组织官员点赞宁波光伏村：

期待这一模式在全球复制

海曙区龙观乡李岙村。（周子豪 摄）


